



# La Nouvelle Coubertin

## 2025#4

### Edito



Le tumulte du monde nous aurait presque fait oublier que le 6 avril était la Journée internationale du sport pour la paix. L'occasion de rappeler que dans l'assistance du premier Congrès de la paix, organisé dans le cadre de l'Exposition universelle de 1889, figure le jeune baron Pierre Frédy de Coubertin, âgé seulement de 26 ans. Un engagement qui a été celui de toute sa vie, la paix ayant, pour lui, toujours constitué le lien entre les dimensions personnelle et universelle des Jeux olympiques.

Saluons à cette occasion la *White Card* - le carton blanc - que nous invite à brandir l'association *Peace and Sport* que préside le Prince Albert II de Monaco.

**On a retrouvé le 3ème Bouclier de Brennus!**

Président de la commission rugby de l'USFSA et maître graveur de son état, Charles Brennus a réalisé trois Boucliers : les deux premiers, en 1892, pour la longue paume et le rugby, et le troisième, en 1906, pour le football. Ce dernier a été offert par Pierre de Coubertin à la FGSPF (ancêtre de l'actuelle FSCF) qui en a doté, l'année suivante le Trophée de France, première compétition nationale organisée par le Comité français interfédéral (CFI) présidé par Charles Simon.

Restitué durant la guerre à la FGSPF, celle-ci le lègue à l'Armée qui, durant l'entre-deux-guerres, attribue le Bouclier au championnat militaire de football.

Considéré comme perdu à la Libération, il refait surface en 2021 dans une salle des ventes à Arras où il a été acheté et restauré par la Fédération française de football.

Notre Comité ne peut que se réjouir de cette initiative qui ravivera dans les esprits la contribution éminente de Pierre de Coubertin au développement du sport français.



## À la recherche du bouclier de Brennus perdu du football

À l'instar du rugby, le baron Pierre de Coubertin avait offert un bouclier de Brennus au début du siècle dernier pour récompenser le vainqueur du Championnat de France de football. Alors qu'il était porté disparu depuis 1940, ce trophée a été retrouvé par la Fédération, plus de quatre-vingts ans après sa disparition.

ALEXIS DANJON

« Le bureau, très affecté d'apprendre que le Challenge du Championnat de France militaire de football, offert par le baron Pierre de Coubertin a disparu à Arras pendant l'Occupation, décide de procéder à l'acquisition d'un autre bouclier de Brennus », écrit le 17 mai 1945, au sortir de la Seconde Guerre mondiale. Dans un message-verbale du bureau, le baron de Coubertin écrit, la Fédération française de football officielle la première source de l'information : « Le bouclier de Brennus avait été exposé dans la citadelle, rapidement reprise par les troupes du maréchal Rommel, à la suite de l'affaivre

allemagne lancé le 10 mai 1940, explique Michel Merckel, historien du sport. Le bouclier de Brennus a été dérobé par les Allemands et a été retrouvé dans une cave à Arras, dans un état de dégradation assez avancé. Il a été restauré par un graveur breveté, Ambroise Cossener, connu sous le nom de « l'artiste de la paume ». Il a été acheté par les Nazis comme trésor de guerre ? Retenu sous la forme d'objets d'école d'un officier allemand, il a été dérobé à son tour ? Ou tout simplement mis à l'abri par un militaire français ? Il n'est pas possible de savoir qui n'y toucheront pas. Toute cette histoire commence en 2010. Xavier Thébaud régit la Fédération à mi-

temps, pour réaliser un inventaire des objets de collection de l'instance fondée en 1911. Il a été我发现 sur une petite plaque en cuivre sur laquelle est écrit « Trophée de France ». « Don de Pierre de Coubertin avant de 1907 à 1914 et le nom des clubs vainqueurs. Rien de plus. Mais ça attire des personnes qui sont passionnées pour lui et pour lui responsable du patrimoine de la FFF », précise-t-il.

Il va donc tenter de remettre la piste de ce trophée de France. Ses recherches sur Internet sont infructueuses. Il se continue dans des forums de passionnés de football. Un premier élément de réponse : « Une compétition appelée le Trophée de France a bien existé dans les années 1920. Mais alors que l'objet récompensant son vainqueur est un bouclier de Brennus. Je suis vraiment étonné que ce soit un bouclier de paume au rugby. Je m'aperçois alors qu'il en existe un autre, celui de la longue paume. Et un troisième : celui du football. Je trouve

extrait de *L'Equipe* du 23 mars 2025

## Semaine Olympique et Paralympique



- La 15<sup>e</sup> édition du Relais de l'école d'ingénieurs de Limoges (ENSIL-ENSCI) s'est tenue le samedi 29 mars à l'occasion de la semaine Olympique et Paralympique avec le soutien du Comité Français Pierre de Coubertin.

- Les 24 photos de l'exposition "l'Odyssée de la Flamme" du Cercle Coubertin de Seine Maritime sont présentes sur les grilles de l'Hôtel du Département à Rouen pour près de 2 mois. Une belle vitrine et une belle reconnaissance des réalisations du Cercle Coubertin de Seine-Maritime. Le vernissage a eu lieu le vendredi 11 avril en présence du président du Département de la Seine-Maritime M. Bertrand Bellanger et de celles et ceux qui ont contribué à cette belle aventure humaine intergénérationnelle.



- Le CDOS de Moselle a pour sa part, participé à la SOP avec notamment :
  - en collaboration avec le Conseil Départemental, le 1er avril dans le cadre de la journée parasport à **Amnéville** : participation des Classes partenaires du dispositif "Classes Olympiques 57"
  - en collaboration avec l'Université de Lorraine, le 3 avril, dans le cadre de la soirée "Prolonger la magie des Jeux" à **Metz** : tables rondes, démonstrations d'activités sportives et para sportive.
- Le CDOS Seine et Marne a pour sa part organisé sur **Avon, Chelles et Villeparisis** un parcours sportif (sprint) mixée avec une étape sur un quiz notamment sur Pierre de Coubertin. Près de 300 enfants (venant d'une dizaine de communes) ont été accueillis sur la première journée à Avon.
- La Ville de **Barlin** (62) se félicite du formidable engouement autour de la Semaine Olympique et Paralympique 2025 ! Du 1er au 5 avril, ce sont 595 élèves, de la maternelle au collège, qui ont participé activement à cet événement placé sous le signe du sport, de la découverte et de l'apprentissage par le mouvement.

**Le Comité Coubertin salue les actions engagées et félicite les instances qui les ont mises en œuvre et bien sûr tous ceux qui les ont réalisées.**

## Agenda

- 11 mai : journée organisée par le Cercle Coubertin de Seine-Maritime Randonnée nordique et découverte du croquet (discipline présente aux JO de Paris 1900). Renseignements : [cercle.coubertin76@gmail.com](mailto:cercle.coubertin76@gmail.com)
- 21 mai : de 13h30 à 18h, au CNOSF : FORUM sur la santé mentale des sportifs. Inscription : [cffp@comitefairplay.fr](mailto:cffp@comitefairplay.fr)

- Lien pour présentation du Colloque CFPC - Université de Limoges  
[Les arènes paralympiques : équipements, institutions, performances 15, 16 et 17 octobre 2025](#)
- 

**Suivez le Comité Français Pierre de Coubertin sur ces différents réseaux en cliquant sur les icônes ci-dessous :**



[comitecoubertin.fr](http://comitecoubertin.fr)



## Comité Français Pierre de Coubertin

Maison du Sport français  
1 avenue Pierre de Coubertin  
75940 PARIS Cedex 13  
Téléphone 01.40.78.28.47

Ce courriel a été envoyé à {{contact.EMAIL}}

Vous avez reçu ce courriel parce que vous vous êtes inscrit à notre newsletter.

[Se désinscrire](#)

